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证券代码：300086                                  证券简称：康芝药业 

康芝药业股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                      编号： 2022-006 

投资者

关系活

动类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

其他（电话及网络远程会议） 

参与单

位名称 

兴业证券、东兴证券、远策投资、华融证券、观富资产  

时间 2022 年 12月 22日 15:00至 15:30 

地点 公司会议室 

上市公

司接待

人员姓

名 

程鹏飞 财务总监、王建业 广州营销中心负责人、王稳奇 研究院院长助理、卢芳梅 

证券事务代表、刘秋宏 投资主管 

交流内

容及具

体问答

记录 

问 1：儿童药和成人用药的区别？儿童药的重点是什么？ 

答： 

以儿童退烧药物为例，儿童发热或为超高热，或影响睡眠记忆、活动能力变差、

昏迷、惊厥。判断标准为整体大于等于 39 度，或口腔温度大于 38.5 度，或腋下温度

大于 38.2 度。国家治疗原则是安全、有效、经济、适宜 4 条，也符合药物经济学原

理。 

康芝药业儿童药物系列品种与这 4 条原则高度匹配，布洛芬颗粒有儿童专用规

格，副作用小。中药特色品种多，是公司多年强项，如板蓝根颗粒，抗病毒口服液

等。 

公司有三大黄金单品，一是小儿氨酚黄那敏颗粒，作用于小儿退热方面。二是

外用退热贴剂银胡感冒散（贴牌产品，下同），得到市场上妈妈级和儿童医院临床大

夫的高度评价。公司和中国中医协会合作了银胡感冒散真实世界研究项目，通过收
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集大样本病例，提高儿科临床大夫对该药品的认知。三是氨金黄那敏颗粒。结合未

来研发方面布局，持续保证康芝药业在儿童退热领域的长期优势。 

问 2：目前各地感冒药缺货，公司感冒药对外销售和生产状况？ 

公司地处广东海南，敏感度高，广州疫情爆发时公司已高度警觉，提前做好生

产预案和计划推进。比 12 月 7 号颁布的防控政策国十条提前近 10 天，正式颁布时

已对各类药物生产、销售、终端做好布局。 

12 月 7 号颁布后一周内，全国医疗机构、连锁药店、广大民众找药囤药到了恐

慌级别。市场各大终端提走库存药物并预定大量订单，有一两天短暂缺货情况，在

政府支持下迅速改善。目前公司药物整体销售量可观。 

营销板块，公司全渠道布局，在临床、基层诊所、社区门诊、乡镇卫生院、卫

生室深耕布局近 20 年，与国内百强连锁药店联系紧密，有业务往来，可以保证药物

迅速覆盖到一线终端。 

问 3：公司的销售体系和销售团队情况？ 

内部营销：集团总裁兼任营销最高负责人，下设临床事业部、外用药事业部、

电商事业部、商务事业部、连锁事业部、基层终端事业部（面向大量诊所）。 

全国市场布局：终端分为招商和直营。全面直营直接面向终端，也是防控放开

后公司产品迅速覆盖各大连锁终端药店，让老百姓吃到药的重要原因。公司储备了

大量客户和终端资源，在省级医疗机构、三级二级一级乡镇卫生院、连锁药店和社

区门诊覆盖非常广。以诊所端为例，全国诊所数量接近 30 万家，与康芝有长期业务

往来的接近几万家。 

良好的医疗架构团队和整体市场终端、客户布局，保障公司新产品、后续产品

可以快速切入终端一线。 

问 4：过去几年公司整体研发费用不是很高？ 

答： 

研发投入每年持续在投入，符合民营企业投资稳步推进的节奏。 

问 5：研发体系、高校合作情况？ 

答： 

公司成立儿童药物研究院已逾 10 年，内部设有制剂、分析、注册、临床、药理

毒理、知识产权几个主要部门，承担公司药品研发、转化、注册等工作；博士后工

作站和几个研发平台承担儿童药物相关研发。 



 

 3 

目前在研的有 030、031、032、033，进展如期。 

问 6：2021年年中，公司与锦欣生殖签署战略合作协议。关于合作细节和进展？ 

答： 

围绕药品合作开发以及产品代工。锦欣生殖希望借助康芝生产和供应管理能力，

康芝希望提供锦欣生殖辅助生殖相关的制剂类产品。目前合作进展要待后续，双方

如有正式达成合作时，公司会根据法规的要求履行相关的信息披露义务的。 

问 7：2022年 3月公告，苏拉明钠药物对奥密克戎变异株有明显抗病毒作用，研究

进展？ 

答： 

与广东省公共卫生研究院签署研究委托，相关的研究结果也已进行了公告。 

下一步研发进展还在进行，后续会根据研发进展以及法规的要求履行信息披露

义务。 

问 8：可能未来销售额比较大的药物品种及预期销售额？ 

答： 

除现有 9 个级别品种外，2023 年热炎宁颗粒、小青龙颗粒、柴黄清热颗粒陆续

上市，将进一步丰富完善儿童退热产品格局，营销看未来贡献强劲产品推力没有问

题。 

2023 年形成五三二儿童（退热）药物的市场格局，指 5 个在小儿退热方面的一

级品种，3 个二级品种，以及 2 个三级品种。争取在 2025 年以前形成儿科品种和 4

类药物感冒退热线的核心市场格局。 

几条措施：一是继续加大儿童药物的研发力度。二是对现有产品线继续实施广

深透战略，根据产品的特征实施全渠道布局下沉，多渠道多终端支持产品的扩维增

量战略。三是强化品牌影响力，精准策划定位，加大临床、医共体的开发力度，强

化临床品牌影响力。四是继续实施临床加院外、线上加线下、临床重点突破、院外

存量加增量的整体战略。五是加快黄金单品的打造，在 2023 年形成 5 个核心产品（银

胡感冒散、小儿氨酚黄那敏颗粒、氨金黄那敏颗粒、布洛芬、尼美舒利）轮廓，后

年彻底成为公司支撑儿科（尤其退热）系列的重要支撑。 

问 9：产能利用率情况？产品越来越多，新产能建设规划？ 

答： 

公司上市以来在产品生产能力和储备方面持续进行投资，最近几年在做生产基
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地整合，整合完后产品生产相对集中，随着药品持有人制度逐步落地实施，公司优

势品种逐步向总部聚集，生产效率和成本会大幅改善。 

公司有成熟的生产和质量控制系统，具备根据订单需求，柔性安排调整产能能

力，会根据市场需求丰富品类，生产能力可以保障。 

问 10：公司产品的原料药是自供还是外购？ 

答： 

化药基本上是外购，能够提高效率。中药材在市场上采购原料，前处理自行完

成。目前公司未涉及原料药业务。 

关于本

次活动

是否涉

及应披

露重大

信息的

说明 

无 

活动过

程中所

使用的

演示文

稿、提供

的文档

等附件

（如有，

可作为

附件） 

无 

 


